

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 15 DE SEPTIEMBRE DE 1905

NUMERO 982

### Northern Railway Comp.

— CARRO SALON —

En atención á la benévola acogida que el público hadispensado al

#### CARRO SALON

que se agrega á los trenes entre San José y Limón los Lunes y Viernes, la Empresa ha dispuesto agregarle también al tren RÁPIDO de San José á Limón los Jueves, y al de Limón á San José los Miércoles de cada semana, en las mismas condiciones ya anunciadas: En el mismo tren pueden comprarse asientos entre dos Estaciones cualesquiera, siempre que los haya disponibles, al precio de cinco céntimos por milla con minimum de un colón.

15 v. San José, Setbre. 1º — R. E. BROUNGER, Administrador.

### Fanamá HATS genuinos

#### SOMBREROS

DE PITA de la mejor calidad han llegado á LAS NOVEDADES.

En la misma Sombrereria están á la venta sombreros de fieltro de la famosa marca BORSALINO.

8 v. alt. Sbre. 12 MANUEL VEIGA, Unico agente.

### EL BANCO DE COSTA RICA

tiene en venta las fincas que

acerca de las cuales admite propuestas :

#### EN SAN JOSÉ

- 1 — Una propiedad compuesta de una casa y galcón destinado á panadería, con tres hornos, en muy buen estado y terreno cultivado de café, situados en el cuartel del Hospital. Medida: seis áreas, etc. Linderos: Norte, propiedad de don Bernardo Soto; Sur, Manuel de la Paz; Este, calle pública; y Oeste, Bernardo Soto.
- 2 — Terreno cultivado de café, con una casa, sitos en el cuartel del Hospital. Medida: 18 áreas, etc. Linderos: Norte y Oeste, calles públicas; Sur, propiedad de Amelia Hernández, y Este, Bernardo Soto y José Garnica.
- 3 — Cafetal situado en el cuartel del Hospital, Medida, como 50 áreas.
- 4 — Cafetal situado en el distrito tercero de este cantón. Medida: como una área. Linderos: Norte y Sur, propiedad de don Bernardo Soto; Este, Juan Viqueo; y Oeste, calle pública.
- 5 — Cafetal situado en el cuartel del Hospital, distrito tercero de este cantón. Medida: como tres áreas, etc. Linderos: Norte propiedad de Juan Ramón Moysa; Sur, idem de Rosendo Salazar; Este Juan Viqueo, y Oeste, calle pública.

#### EN ALAJUELITA

- 1 — Una finca de café de unas quince manzanas en buen estado.
- 2 — Un cafetal de unos dos manzanas.
- 3 — Un solar situado detrás de la Iglesia, de una manzana aproximadamente.

#### EN SAN CARLOS

Una hacienda que perteneció á los Quesada, compuesta de varias fincas que constan, en junto, como de 1468 hectáreas, y todas tienen varios cultivos: caño, hule y repostería.

EL BANCO está dispuesto á dar plazo pagando algo al contado ó garantizando la deuda.

Im

San José, 29 de Agosto de 1905

### HOTEL IMPERIAL

Durante la temporada de OPERA, el RESTAURANTE de este aristocrático establecimiento, estará abierto las noches de función. **Cenas á la carta.** Departamentos reservados. Vinos escogidos. Julio 8 Im.

### A VISO

Se vende la hermosa finca de café con beneficio completo, estufa, etc., todo montado á la moderna, que perteneció á los señores SCRIBA & Cº dicha finca, situada en San Jerónimo, consta de:

- 42 manzanas de café
- 40 " " caña
- 85 " " potrero
- 15 " " monte y charral,

beneficio completo con su maquinaria de café y estufa, trapiche de tres mazos con 5 pailas y dos hornos, máquina de aserrar;

patio de 3¼ manzana enlozado, 9 pilas, correteo, galerón, útiles para la asistencia de la finca, del beneficio y del trapiche; 10 carretas en buen estado, 7 en mal estado, 7 yuntas de bueyes, 1 casa de habitación y 8 casas de peones. Terrenos anexos: La "hacienda del Monte," á 3¼ de hora distante de la finca principal, que consta de unas 60 manzanas de monte, y la "hacienda Las Palmas," á hora media distante de la finca principal, en el Río Grande, que consta de unas 60 manzanas de pastos naturales y monte. Para más pormenores dirigirse á la oficina de don CARLOS W. WAHLE, y para condiciones de compra al BANCO DE COSTA RICA. Agosto 13. 1 mes.

### El Noticiero

DIRECTOR,  
**Leonidas Briceño**  
REDACTORES,  
**Leonidas Briceño, Segundo Ispizua**  
ADMINISTRADOR,  
**J. Manuel Vega**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telegráfica,  
Avenida 3ª, Oeste  
Teléfono N.º 26  
APARTADO 109

#### Notas á Lápiz

##### BIBLIOGRAFIA

I  
**HISTORIA DE COSTA RICA**  
El descubrimiento y la conquista por  
**Ricardo Fernández Guardia**

De los afamados talleres de Aisina ha salido recientemente á la luz esta interesantísima obra del señor Fernández Guardia. Está impresa con magnífico tipo, en buen papel y trae una sencilla y elegante carátula que ostenta el escudo de la muy noble y leal ciudad de Cartago.

Á la buena impresión que da la apariencia, contribuye el nombre del autor de la obra, ya conocido con ventaja en el campo de las letras. Para la impresión primera, ¿á quién no le agrada una persona vestida con elegancia? Su ostentación deslumra. Su manejo es el reflejo de su cultura; su séquito nos muestra su posición. La apariencia, pues, en lo material califica. La impresión del asno agrada vivamente, y la sensación de la elegancia española aquí en Costa Rica es el ánimo de todos. Tales son las ideas que me sugirió al llegar á mis manos el tomo elegante del señor Fernández Guardia.

Por lo que al fondo se refiere, es tal y tan admirable el interés que me suscitó la lectura de esta obra...

Según el Obispo Thiel, ascendía á veintiseis mil y doscientos el número de habitantes de Costa Rica, allá por la época de la conquista. Mas he de advertir al culto lector que todo lo que aquí digo respecto á la conquista, es con datos que tomo de la obra que me ocupa.

El núcleo principal de la población, estaba constituido á la sazón de la conquista por dos tribus numerosas: los caribes (vieciatas y gueta ras) en número de once mil setecientos, y los chortogates en el de trece mil doscientos.

El resto de ella formábalos corchibitas y vots (900); borucas, quepos y cutole se oponían á las etnias ascendían á 400. A este respecto dice el señor Fernández Guardia en la Introducción, página XXI: "Muy numerosos en Nicaragua, (Las nahuas ó aztecas) particularmente en el istmo de Rivas, sólo tenían en Costa Rica dos pequeñas colonias: una en Bagecas y otra en Talamancas, en el valle de Duy ó Duiy. Y bien pudiera suceder que esta última colonia, descubierta en 1564 por Vázquez de Coronado, no fuese sino un rezago de los cuatrocientos chichimecas que llevó allí Rodrigo de Contreras en 1540. Sin embargo, esto no pasa de ser una conjetura."

Acerca de la rama de los caribes que habitaba el Cariay, descubierta por Colón en 1502, voy á copiar algunos datos. Así que el lector los conozca y tan luego haya leído en el texto la afabilidad y sumisión con que los aborígenes recibían á los conquistadores, notará con agrado que los indios no eran gente del todo bárbara ó inculta; que de ningún modo se oponían á la civilización, sino que á lo más frecuentemente exacciones de que los infelices eran víctimas, no tanto por que les quitaban el oro, sino por que los arrebataban sus cosechas de granos y los dejaban en brazos del hambre, del hambre del litoral atlántico, "del hambre de Veraguas" como dice Fernández Guardia: hambre entre la lluvia, hambre poderosa, prolongada ó inequívoca. De su temido silencio quedaban á la intemperie amplísima quedaban seres infelices, cuyo único delito era su propia diligencia. Los españoles, puesto el ánimo en cosas más altas, no se inclinaban á cultivar la tierra, y cuando el hambre los acosaba, no conocían estas dos palabras de tuyo y mío, y extendido el brazo, arreaban los granos en el campo de los débiles.

He aquí lo que copio sobre la cultura de los caribes.

"De acuerdo con los datos que han venido hasta nosotros acerca de los indios de Cariay, puede decirse que habían alcanzado una cultura comparable á la de los habitantes de la parte costera de (Fernández Guardia) costa de México, y muy buenas disposiciones, muy agudos; desoídos de ver, extrañaban mucho las cosas que les mostraban" (Diego de Porras).

... "la mejor gente que habían hasta allí hallado", escribe el padre Las Casas.

... "los de más razón", asegura don Fernando Colón.

Sigue Fernández Guardia suministrando datos, y dice:

"Tenían estos indios los cabellos largos y trenzados, puestos en torno de la cabeza; las mujeres, cortos—cultivaban y sabían tejer el algodón, de que hacían mantas y camisas sin mangas, que eran su vestido. Según Diego de Porras las mujeres usaban pañuelos de mantas. Conocían el modo de trabajar el oro en forma de agujillas, que se colgaban del cuello, y también la madera, á juzgar por la casa de enterramiento y las tablas que cubrían los sepulcros, cuyas esculturas revelan que los rudimentos del arte no les eran extraños.

Asimismo embalsamaban los cuerpos (con resina de cañafra) y poseían otras habilidades que no especifica los historiadores; pero á este respecto el mismo Colón escribe:

"De otras artes me dijeron y más excelente... Allí dicen que hay grandes mineros de cobre; hachas de ello; otras cosas labradas, fundidas, soldadas hube, y fraguos con todo su aparejo de platero y los crisoles. Allí van vestidos; y concien la provincia vide alfábanas de algodón, labradas de muy sotiles labores; pintadas muy sotilmente á colores con picas."

Y no se crea que á la sazón de la conquista los caribes estaban aislados en el Cariay. Tenían ya relaciones que bien podríamos llamar relaciones internacionales. — OTONIEL RUIZ ZARDO.—(Continuad.)

#### El "boycott" chino

Una correspondencia fechada en Yokohama, Japón, el 8 de agosto, da cuenta de los acuerdos tomados por la colonia china, que es la más importante de las extranjeras en aquel puerto. Los acuerdos fueron:

- 1º No comerciar en efectos americanos.
- 2º No embarcar efectos en buques americanos, especialmente á casas chinas, pues los chinos que en ello interviniesen serían castigados.
- 3º No tratar á todo comerciante chino que haga esta clase de negocios por medio de otra persona, como si lo hiciera por sí mismo.
- 4º Multar fuertemente á todo chino que infrinja estos acuerdos.

Propúsose mandar que todo chino empleado como comprador por casas americanas abundase su cargo; pero esto quedó sobre el tapete. Algunos compradores presentes alegaron que estaban bajo contrato y que obligarles á marcharse sería dejarlos en la ruina. Dijose que en Shanghai se había levantado un fondo para esta contingencia; pero como los compradores pidiesen prueba documentada de esto, se resolvió esperar á que llegase de Shanghai, que era el núcleo del "boycott" anti americano.

El "boycott" celestial no se concreta á plazas de China y del Japón. Extiéndese por Hong Kong, Indochina, Indias Holandesas, y va más lejos, invadiendo países en que ondea la bandera americana. Florece en Manila y Hawaii, en California y en Oregon. Todavía creemos, no llegó á Nueva York.

Por otra parte, no aparece que haga grandes estragos hasta el presente, ni que se le condene con rigor muy excesivo. Lo que puede suceder, sin embargo, es que el dura hasta la terminación de la guerra ruso-japonesa, los estragos se vuelvan considerables. Hoy China no puede pasar sin mano de obra extranjera; pero otra cosa será cuando Rusia, agrícola, y el Japón, manufacturero, se hayan con las manos libres para consagrarse á campañas más pacíficas.

Anteoce que en esta coyuntura se está negociando un tratado de carácter general entre China y los Estados Unidos en reemplazo del que está caducado. El gobierno americano ha hecho saber al chino que si se persiste en el "boycott" no se pondría fin á las negociaciones. El gobierno chino ha manifestado que desaprobaba el "boycott" y hasta promulgado órdenes prohibitorias, las cuales, empero, no luy constancia de que se hagan cumplir con gran inflexibilidad.

#### Puntareneñas

Septiembre, 12.—Por las copias de las actas municipales que publica "El Pacifico," nos hemos enterado de que el regidor propietario don Miguel H. Céspedes, sólo ha concurrido á una sesión municipal, sin causa que justifique su ausencia. No parece sino que al cumplir el señor Céspedes que se le eligiera municipal, lo hizo con sólo el deseo de tener el honor de ser representante de la localidad, y nada más.

Á la vista tenemos el número de "El Pacifico," en cuyas columnas se registra la copia del acta de la sesión municipal, á que el regidor Céspedes asistió, quizá por ÚNICA vez. Y tenemos á la vista un acuerdo por el cual la Municipalidad de Puntareñas, cede por un año á los señores Alberto Falt & Cº, los baños municipales, sin que estos señores, que son los contratistas, tengan que pagar algo, al municipio por tan liberal concesión. Dice el mismo acuerdo, que la mayoría de los porteados atribuye á don Miguel H. Céspedes, que al hacer la con-



colonos como adelanto, mientras se li- quida la respectiva póliza.

**Ecos de la prensa**

EL DÍA.—Habla Marat—y cuando no—del fallo de la Casación en las demandas de nulidad y haus tal amasijo en prosa un si es no es chavacana, que, leído el primer párrafo, no dan ganas de seguir al "ameno" escritor en su exposición. Haciendo un esfuerzo, llegamos al final.—¡Hay Dios! ¿De donde le ha salido este escritor a "El Día"?

Amenaza al Ministro de Gobernación y a la Corte con la historia y la sanción político social, porque a su juicio han hecho una cosa mala.

¡Ya lo ven señores Magistrados! ¡Ya lo ve, señor Ministro!

Otra vez cuando tengan que dictar fallos ó hacer algo, vayan á la Redacción de "El Día", saquen á cualquier Marat que allí encuentren y consúltelen, porque, de seguro, debe ser una persona docta y autorizada. Si así no lo hacen, se exponen á amenazas como la anterior.

Reproduce ese diario un artículo de "Un golfista zúñiguista" y, como tal zúñiguista, se queja de que allí ganara el cletismo. "El Día", que apadrina todos esos adedejos, por más embustes que traigan, grita con el grito ó goliño, que victorias como esas avergüenzan á quien las obtiene.

Podría decirnos "El Día" cómo gauaron las elecciones en Puntarenas (centro) los zúñiguistas? ¡Por qué sus hermanos mayores, los fernandistas, presentaron nulidad de esas elecciones y después de muchas idas y venidas la retiraron? ¡No sabe el colega que á una de las mesas del puerto llegaron dos hermanos gemelos á votar, uno por Fernández y otro por Zúñiga, y que la mesa declaró menor de edad al fernandista y mayor al zúñiguista? ¡Por qué estaban indignados los porteños?

Pero á "El Día" no le importa eso. Lo que á él le interesa es tirarle á los cletos, aunque diga diálatas.

Nos dice el ilustre gaceticillero, "que levantamos un poco el alma, porque ya hace tiempo que la tenemos de rodillas ante el Olimpo y don Cleto."

Así es esa gente, así son ellos. Siempre hablan en necio. Los que no están con ellos, ni siguen la gerigonza de su política, aquellos que en virtud de su sensatez desdennan á esos apóstoles de esquina y de prosa patibularia, esos van extraviados, esos están de rodillas, esos tienen el alma caída.

¡De qué Sinái bajen estos improvisados profetas!

De ninguno, pero son zúñiguistas y allí está lo que vale en el país: lo puro, lo sabio, lo digno, lo ideal, etc.

Lo demás es cualquier cosa, "muertos que llevan muerta el alma", gente sin opinión, raquíticos de inteligencia, de ideas estrechas.

Lectores: hay que ir á las cristalinis aguas del zúñiguismo, de aquel zúñiguismo de los 130 electores en todo el país, de aquel que no sacó electores, ni uno solo, en Limón, Cartago y Guanacaste; hay que ir á esas purpurinas aguas á purificarse.

¡Ustedes gustan?

LA REPUBLICA.—La colega anciana ha depositado su carga á la orilla del camino y se puso á descansar y á dejar que el prógimo descansara. Esto no es política pero sí es cortésia.

Con todo trae una nota que por ser internacional merece que la toquemos para el día de la Patria. ¡Y que Dios nos ayude si damos campanada ó tocamos avispador!

Mr. Cavallini, el italiano de las simas generales; el que sirve los buenos tragos y los buenos tragos; el que mercedo, hace ahora un año, el honor de alojar en sus apartamentos y sentar á sus mesas al cogollito de las esperanzas centroamericanas, á la "élite" del intelecto ansioso por el renacimiento de la vieja patria; Cavallini—¡hay!—le fecha su "permanente" á los "jóvenes interesados y responsables moral y legalmente por los gastos hechos en su antiguo hotel, en asistencia y atenciones á los jóvenes centroamericanos..."; y sin más ni más los conmina al pago, pena de publicación.

Resumen: que ya pasaron los esplendores de aquel restaurante codiciado por el buen gusto, y que al "Maitre d'Hotel" le dejaron con dos palmos de los unos individuos jóvenes que

son responsables moralmente y ante la ley, de los gastos de aquella legación acreditada por una "idea" ante unos tantos aspirantes á Patria de traje largo y tiros más largos.

O en otros términos: conflicto Italo-centroamericano.

¡Oh qué de prodigios hace la alegre juventud, sobre todo la que se mete á mayores!

Pero si eres grande, ¡oh juventud!, también das caídas de coloso como esta caída en el desprestigio y el descrédito.

¡Qué dirán de todo esto los Unionistas!

EL HERALDO.—Inserta una carta al Director del mismo diario en que le hablan de las elecciones en Bagaces. Luego reproduce el artículo de Marat.

Don Modesto, un consejo: usted es joven, usted tiene facilidad para escribir, á usted no le faltan sus "toques" al deslizar el lápiz sobre las cuartillas, ¡por qué no se dedica más á su diario y nos da algo bueno de su cosecha? Usted puede, don Modesto, á nuestro lado lo hemos visto escribiendo y sabemos sus gustos. Deje, pues, la incoconiente tijera y escriba, escriba amigo.

LA PRENSA LIBRE.—Sensatamente escribe el colega: Dice que tenía el propósito de no entrar por ahora en consideraciones políticas, pero ante la injusticia notoria de pretender que el Gobierno ejerció presión en las últimas elecciones sale de su silencio.

**La cuadrilla de toreros**

Preparativos.—Su primera corrida

Se hacen los preparativos necesarios para la primera corrida de toros que dará la cuadrilla de toreros que hace días se encuentra entre nosotros.

No se sabe á punto fijo si el circo será levantado en el Frontón de la sociedad de pelotaris españoles sito: en el Barrio de Amón ó en el potrero en donde levantó su circo de acróbatas Mr. Lovande, por la Cuesta de Moras. Este punto quedará definido esta tarde. Pero lo cierto del caso es que dentro de unos ocho días tendremos el estreno de la cuadrilla.

He aquí el personal:

- Primer espada, Sebastián Silban (a) Chispa (español).
- Banderilleros, José Jiménez (a) Cara Ancha (español).
- Rafael López (a) Mestizo (panameño).
- Nicolás Parra (a) Bombita (venezolano).

Están para llegar al país para ingresar á la cuadrilla los banderilleros españoles: Rafael Olivares (a) Conejito y Antonio Saravia (a) Revertito.

**EL TINTE DE LOS PETALOS DE UNA ROSA**

En la mejilla, en los labios, en el cuello y en las manos

BELLEZA, LOZANA, COMPLEXION

Se obtiene usando el

JABON DE ROMERO del Doctor LOBB



Produce una suave, fragante y rica espuma. Las cualidades sanativas del romero y de los refinados aceites vegetales y extractos de que se fabrica este jabón, le hacen mejor medio vivificador de los tejidos de la piel, el más eficaz para limpiar y estimular los poros y el único que deja el cutis perfumado, suave y limpio como el de un niño.

**EL JABON DE ROMERO**

del doctor Lobb, cura los barros, la caspa y las irritaciones cutáneas; no tiene igual para deslizar los cabellos delicados, para refrescar y deslizar á los bebés y para las personas que deseen deslizarse al tomar un baño.—Precio 75 céntimos.

El verdadero remedio homeopático del doctor Lobb para

**LA ANEMIA**

corrige radicalmente las manchas y la palidez del rostro, lo deja limpio y sonrosado y produce carnes firmes y líneas artísticas al cuerpo de la mujer raquítica ó aniquilada por alguna enfermedad.—Precio 75 céntimos.

Consulte al DOCTOR LOBB

S. A., sobre cualquiera enfermedad. Su consejo profesional es gratuito. Pídase el Manual del doctor Lobb, valiosísimo en el hogar.

Agentes generales para Costa Rica, señores HERMANN Y ZELEDON, Farmacia Francesa, San José.

Depósito en las principales Droguerías y Boticas de la República y en todo el mundo.

**AVISOS ANTELORES**

**LOCAL PARA COMERCIO**

Se alquila del quince del corriente en adelante, el local ocupa la "Sastrería de París" de don Miguel Borrás, vecino de la casa de Assmann y Cia., y frente á don Manuel Romero—Alejo vguilar B. 12 de setiembre—5 v.

**POSTALES POSTALES!**

De preciosos pajaritos extinguidos iluminados á cinco ótáquios cada una, vende el que suscribe. Manda á quien lo solicite y á vuelta de Correo, ha surtido variado de 50 distintas una de otra, al precio de colones 2.50 en efectivo y 15 céntimos en sellos para gastos de franqueo. La cantidad indicada dará una prueba de satisfacción para el comprador. Acuérdese, acuérdese, y quedará convencido.—Angel María Sánchez, Cuartel Sobre 12. 6 v.

AGENCIA DE FUNDIA LPS y circulación SIGLO XX, la mejor en el país, de Manuel A. Poveda, agente general del NOTICIERO. 9 de Setiembre

**BUENA OCASION**

Se vende la casa número 43, de la calle 9ª, Norte, á 100 varas al Sur del Parque de Morazán. Para precio y condiciones, diríjase á la misma casa. José Ma. Fernández M., Agrimenor. 9 de Setiembre 15 v.

**SE COMPRAN**

6 ejemplares de EL NOTICIERO del 18 de 19 v. 935 De este año. Se pagan bien Setbre. 7. 3 v.

**VENDO UNA FINCA**

Propia para siembra de frijoles y maíz, de 410 manzanas, en San Rafael de Puriscal, en Cr. 4,000. Vendo un clasificador doble grado en Cr. 50; un pulidor vertical mediano en Cr. 250; una máquina para separar cacahú en Cr. 100; un ventilador eléctrico en Cr. 50; un camión grande y un pequeño y un pulidor de la fundición. 14 vacas y novillas cruzadas entre Holstein, Jersey y Suizo, un toro suizo importado. Además 75 manzanas de potrero en Pisto.—Guido von Schroter, Set. 10 v. 5

**EN VENTA**

En buenas condiciones para el comprador, vendo mi casa y panadería en Zarco del Nariño. Se elaboran y se consumen treinta quintales al mes. Para más pormenores, diríjase á su dueño A. B. R. Zarco, 9 de Setiembre 10 v.

**CRONICA**

**Aviso**

Aun no habiéndose realizado la cantidad suficiente para cubrir los premios del 216º sorteo, la Junta se ve obligada á su pesar, á transferir el sorteo de la Lotería que estaba ultimamente señalado para el domingo, diez del corriente, al 21 del presente mes; y á la vez excita al público para que cooperen por este medio al sostenimiento de una institución de beneficencia que tanto honra al país. Tesorería de la Junta de Caridad.—San José, setiembre 7 de 1905. Setiembre 8. 6 v.

**Materiales**

A la municipalidad le llegaron el miércoles de Estados Unidos un número considerable de materiales que serán ocupados en sus trabajos.

**Producto**

En el turno que se llevó á efecto el domingo próximo pasado en Mata Redonda y á beneficio del templo de San Francisco de Paula se realizaron Cr. 114 de los que reducidos los gastos quedaron en favor de la iglesia Cr. 43.

**Abigeato**

El señor Francisco Elizondo se presentó á la autoridad de policía delatando á un individuo por haberle robado una yunta de bueyes.

**Destrozos**

De San Jerónimo nos comunican que en la semana próxima pasada hubo en aquel pueblo tan fuerte temporal, que ocasionó serios daños en casas y cementerios.

**Esta fador**

Do a Macario González nos informa, de que al anticier fue víctima de un individuo que le estafó la suma de cien colones, y viendo dicha cantidad en nombre de un miembro de su familia. Falsificado, además, la firma de la persona a nombre de la cual tomó el dinero.

**Al volcán**

Ayer partieron con el volcán Poás varios caballeros y señoritas en viaje de recreo. Regresarán mañana.

**Cañería**

Está para terminarse la obra de la cañería en la villa de Paocac. Se prepara una fiesta en aquel pueblo para celebrar el acontecimiento.

**Baños municipales**

Del 20 de agosto próximo pasado, fecha en que se abrieron los baños al servicio público ó á anteyser, han concurrido á bañarse 1.255 personas que han pagado por á derecho Cr. 97.80.

**Agua**

Se está estudiando un proyecto para extender un riual de cañería del Rastro Viejo que surta de agua potable al edificio escolar en construcción, sito en las proximidades de la calle del cementerio.

**Cante**

El Municipio tendrá un proyecto

ampliar la callejuela sitnada al Oeste del cementerio general.

**Sesión municipal**

Anteyser no hubo sesión municipal por falta de quorum, según parece.

**Accidente**

Ayer tarde fué atropellada por un coche la anciana Josefina Castro. Sufrió varias contusiones. El cochero desapareció prestamente con su vehículo.

**Inspección**

El resguardo del centro pasó ayer inspección por todos los establecimientos de licores de la ciudad. No hizo ninguna captura.

**Desgracia**

Ayer en la mañana al menor Rosendo Quirós, le cayó encima un armario; le quebró una pierna y le ocasionó además, otras varias contusiones entre unas que ponen en peligro la vida del paciente. El hecho ocurrió en la casa del paciente.

**Por venganza**

A don Domingo Quesada le mataron á bala tres caballos muy buenos que valían próximamente unos Cr. 400. Según parece, el hecho fué cometido por un empeco del perjudicado.

**Fiesta**

Hay tendrá lugar en la villa de Desamparados una bonita fiesta en conmemoración del aniversario de la Independencia.

**Casa de juego**

Antechecho sorprendió la policía una casa de juego en una pulpería del Paso de la Vaca, de propiedad de un súbdito italiano.

**Lesionado**

En una reyerta salió lesionado con arma cortante el señor Venancio Zúñiga. L a herida no es de seriedad.

**Tomado infraganti**

Antier noche se introdujo un ladrón en la casa de doña Bernardina de Alvarado, siendo sorprendido por un sirviente de la casa. El tal ladrón, que decía llamarse Gregorio Castañé, fué capturado.

**Robo**

A don Guadalupe Méndez le robaron un reloj de oro con leontina del mismo metal.

**Desgracia**

Un jovenito artesano que trabajaba en el Seminario en construcción, cayó de un andamio á la calle ocasionándose en la caída contusiones de consideración.

**Delación**

Domitila Rojas se presentó anteyser al Alcalde Segundo, delatando un robo de dinero de que fué víctima. No se sabe quien ó quienes sean los ladrones.

**Ente**

Nos informan que esta noche tendrá lugar en la ciudad de Alajuela un baile organizado por varios caballeros de aquella sociedad.

**Una víctima más**

En Tarrujales murió el joven Francisco Castillo á causa de una mordedura de vivora.

**Materal**

Nos informan que es idea del señor Ministro de Fomento hacer cambiar la mayor parte de la línea férrea, entre Esparita y Puntarenas.

**Muerte instantánea**

Un campesino de apellido Hidalgo, murió casi instantáneamente á causa de un ataque cerebral.

**Al público**

Tocando la fecha del 15 de setiembre á mi publicación "De Todos Colores", y siendo este día el de la gloriosa independencia de mi querida patria México, y por consecuencia la de Centro América, la guarda "De Todos Colores", cumpliendo con sus estimables abonos en los dos próximos sábados que faltan del mes en curso y ajustando así la serie de cuatro números que es el compromiso mensual con el público.—Juan Campido.—14 de setbre. de 1905.

**Fiesta religiosa**

El domingo 17 habrá una bonita fiesta en la capilla del Sagrario en honra de Santa Rosa de Lima. Se invita á las socias para que asistan á dicha fiesta.

Habrá misa á las 7 a. m. y á la 1 p. m. recepción de medallas, á las 6 p. m. misa solemne con sermón por el padre Miguel y bendición del Santísimo.

**Nadie mira la viga en su ojo**

Nuestro colega "El Heraldo" asegura que en nuestra noticia sobre el robo de la Urca estamos equivocados.

... ¡Si!... Quisiéramos saber como estará el colega, cuando dice que lo robado fué nada menos que Cr. 300,000.

Un poco más aritmética colega y menos crítica.

**Aviso** — Persona soltera, responsable, solicita alquilar dos piezas bien situadas, claras é higiénicas y con servicio interior. Dirigirse á Federico Luthmer en el Almacén de los señores Juan Kricher é Hijos. 6 de Setbre. 10 v.

Del 15 de Octubre en adelante, siquilo por largo tiempo, con muebles, mi casa de habitación situada en Cuesta de Moras continúa á la de don Ramón González Soto. La casa está habitada y puede verse, solicitando permiso en la misma. Para precio condiciones informarán en San José en la tienda de don Manuel Romero, Potosí 6 en esta ciudad el que suscribe. — Enrique Uribe. — Alejuela 12 Setiembre. 10 v.

**Coleccionistas.** Esteban Ramírez vende en el Depósito de Materiales de don Polixonio Ramírez los siguientes útiles filatélicos: Álbums última edición de 1.50 á 15 colones cada uno. Visagras ó coillias á 60 centavos el mil. Sobres transparentes á un colón el mil. Hojas suplementarias, varios precios. Estampillas extranjeras, precios reducidos, etc., etc. Se ciembla 12. 10 v.

Vendo una bicicleta en buen estado y barata. Compró sillars y mecedoras usadas. Stbre. 10. 10 v. Gustavo Herrera.

Se cambia por una casa alta en esta ciudad, ó se vende, una bonita finca situada en Santa Ana, constante de 12 á 13 manzanas, sembradas en su mayor parte de café, en muy buen estado. Tiene casa de habitación, cañaveral y potrero. Entenderse con Eduardo Maroto, Comisionista. Setiembre 10. 15 v.

**UN BUEN NEGOCIO**

Lo hará el que compre la magnífica finca de los hermanos Gallardo, ventajosamente situada en el Dulce Nombre, Tres Ríos. Consta de 42 manzanas veinte de café, de las cuales se han sembrado seis últimamente, y veintidos de potrero. Una casa de habitación con todas las comodidades apetecibles. Todo con buenas aguas. Hay que visitar esta finca para convencerse de que es un negocio halagador. Precio y condiciones los dará en su Librería y Papelería, M. V. Blanco. Stbre. 9. 1 v.

**JARDINERÍA ARTÍSTICA DE ANDERSON**

Es siempre la única que merece el nombre, tanto por sus trabajos de verdadero arte, sus precios moderados, y por ser su dueño uno de los pocos que saben complacer al público. Se habla español, inglés, alemán, francés, italiano, y las idiomas escandinavos. 8 de Setiembre.

**LA PELUQUERIA ASEPTICA de Pascual Montenegro**

Este conocido y acreditado establecimiento, el primero en el país, por su seriedad ordea y seriedad, implantado en el desde su fundación, cuenta con un personal completo para atender al servicio del establecimiento. Sus operarios son titulados de él, que es la mejor recomendación para la clientela. En este mismo establecimiento se encuentra de venta el aristocrático IDEAL, este perfume es más barato aquí que en cualquiera otra parte, y el que pone á disposición al servicio de la clientela y del público en general, 6 de Setiembre 1 m.

**Gabinete eléctrico terapéutico**

Desde el primero del mes en curso se trasladó, cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1ª, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel. 8 de Setiembre 1 m.

**T. Assmann & Co**

—AZUCAR DE GUILLERMO NIEHAUS—

Hay siempre en depósito partidas frescas del afamado azúcar de Niehaus, el que más rendimiento da.—Abril 29 de 1905.

**Nuevo Hotel Venezuela**

Ofrece al público sus habitaciones bien ventiladas y aseadas y con muebles nuevos, dando hospedaje y alimentación á 1.50 al día y p. r mensualidad 40 colones. Pensión, á 20 y 25 colones. Se mandan alimentos á domicilio, y se alquilan cuartos amoblados. Se habla inglés y francés. — RICARDO MORENO, Admor. Stbre. 13. 1 m.

**Negocio Brillante**

Por no poderle atender debidamente se vende en magníficas condiciones para el comprador, una finca constante de 450 hectáreas de terreno inmejorable para el cultivo del banano, con 30 hectáreas sembradas y ya en producción. Hay contrato con la United Fruit para el recibo del banano. La finca está situada en la región de Río Banano á cuatro millas de Puerto de Limón y contigua á la finca Santa Rosa de la United Fruit y Cª; los terrenos son planos, en su totalidad secos, con desagües naturales que impiden la formación de pantanos, y tiene buenas aguas; hay un rancho grande para peones. Para los demás informes precio y condiciones entenderse con Manuel V. Blanco en San José ó con don T. de Pylutny en Limón. 1 m Setiembre 15.

**Línea de vapores de la United Fruit Company**

Se pone en conocimiento del público, que hasta nuevo aviso no se admitirán pasajeros para New Orleans ó Mobile, debido á reglamentos de cuarentena. — R. J. SCHWEPPE, Administrador. Limón, Agosto 8 de 1905.

Se vende.—Un piano de tan excelentes veces, que sería propio aún para una iglesia. Sobre sus cualidades podrá informar el profesor Castegnar y sobre su precio los jóvenes Carrazza en la Botica Americana frente al Carmen. 30 v. 9 de Setiembre.

Muebles de venta.—Juego de sala 300 colones, Tecedor 60, Aparador 100, Ómnodo 60, Lavatorio 30, dos Camas matrimoniales á 70 colones cada una. Informarán aquí. 6 de Setiembre 10 v.

Se alquila casa donde vivió don Nicolás Casaró, situada 125 varas del Parque Central. Entenderse con don Joaquín Llinás. Agosto 29. 15 v.

Muestra de la botella del verdadero. **ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO del Dº GUILLÉ**. Desde hace más de noventa años, el ELIXIR del Dº GUILLÉ se emplea con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estomago, Gota, Reumatismos, Eñebros, Palúdicos y Perniciosa, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cálcul y las Lombrices Intestinales. Es uno de los medicamentos más económicos como Furgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilia y las Fiebras. Depósito General: Dº PAUL GAGE HIJO Farm. de 1ª Cl.ª 3, r. de Grenelle-St Germain PARIS. Y EN TODAS LAS FARMACIAS.

**PARA LA GARGANTA Y LOS PULMONES**  
No hay otro remedio tan eficaz como la Ozomulsion



SR. D. PEDRO BATARD.

Hay muchas razones por las cuales **OZOMULSION** es un remedio tan milagroso para Asma, Bronquitis, Concusión y todas afecciones de la Garganta y de los Pulmones. Después de introducir una carta que hace referencia directa sobre este asunto, explicaremos más detalladamente lo que queremos significar, pero desamos por ahora insertar la carta para su leyenda:

“CRUCERO, TAGUAYABON, CUBA.

MUY SRES. MÍOS:

Hacia tres años que padecía de Asma y dolores del pecho. Tomé toda clase de medicinas pero no encontré alivio hasta tomar la **OZOMULSION**. Todos mis padecimientos han desaparecido desde que tomé este magnífico remedio.

Queda muy gustoso á sus órdenes, S. S. Q. B. S. M.,

PEDRO-BATARD.”

**OZOMULSION** es la mejor emulsión de aceite de hígado de bacalao conocida en el mundo hoy, y para todas las afecciones de la Garganta y los Pulmones, tiene una ventaja especial que no se encuentra en ningún otro remedio parecido. Esta ventaja, es, que la **OZOMULSION** contiene Guayaacol. Por supuesto, la base de este remedio es el universalmente afamado aceite de hígado de bacalao, que en forma de **OZOMULSION**, es perfectamente apetible y fácil de digestión. También contiene los hipofosfitos y glicerina, ambos ingredientes siendo de mucha ventaja, pero el guayaacol tiene una acción muy saludable en la garganta y los pulmones. Guayaacol es un gran destructor de los gérmenes en la sangre, y en casos de concusión, su mérito es incalculable para atajar el desarrollo de esta enfermedad.

Es difícil imaginar un remedio que tenga tantas propiedades benéficas como **OZOMULSION**. Esta preparación es altamente recomendada por los médicos, y es usada con resultados espléndidos por personas que padecen de pérdida de carnes ó debilidad general.

Si Ud. desea ser testigo del poder extraordinario que tiene la **OZOMULSION** para dar carnes y fuerzas, deséala á un “bebé” ó á un niño que se halla en mal estado de salud. **OZOMULSION** es para los niños lo que la lluvia es para la planta sediente. Estimula el apetito, aumenta la creación de carnes saludables y efectúa el desarrollo en los niños cuando otros remedios no hacen provecho.

Solo probando la **OZOMULSION** se puede uno convencer de sus méritos indisputables. No tome otra preparación parecida, insista que le den la legítima **OZOMULSION**, y entonces podrá apreciar sus propiedades milagrosas.

¿Quiere usted Probarla? **OZOMULSION**. Muestras gratis. Botica Francesa San José, (Costa Rica). CONTRAMARCA.

**OJO!!! IMPORTANTE!!!**

Es de vital importancia para toda persona que desee comprar la mejor Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao, que examine detenidamente la etiqueta y que esta contramarca de **OZOMULSION** esté puesta sobre ella. No se deje engañar por alabanzas hechas sobre otras preparaciones. Cuando se haya tomado **OZOMULSION** legítima, se verá que esta preparación produce los mejores resultados en el sistema humano; por consiguiente, volvemos á aconsejar de velar por la contramarca de **OZOMULSION** para no hacer equivocación en el remedio comprado.

Todos los Farmacéuticos venden la **OZOMULSION** de dos tamaños, á 50 centavos y \$1.00 oro americano.

**CERVECERIA TRAUBE**  
Cerveza Negra Lager Beer  
Marca Estrella  
BEST STOUT POTERR